
我

考研历险记

作者简介：黄雅晴，女，1996年 1月出生于安徽省淮北市，美术

学院绘画专业油画方向 2018届本科毕业生，大学期间担任 14级绘画 2

班团支书一职，多次获得优秀奖学金。

作者寄语：无论你是想要拔尖也好，或者是只追求及格也好。没

有高尚与卑劣之分，更与对和错不沾边。我把我的考研的一路感悟写

给你们，希望你们能参照我这个例子，正确的选择要过一种怎么样的

大学生活。大学生活真的很美好，无论你怎么选择，希望你能享受到

这份美好。

“嗡嗡”听到信息震动声，我打开微信：“牛 X啊。这么高的分，

稳了稳了老铁”。17年 2月 2日的零点，我半信半疑的打开研招网，

“371”。好像也没有特别的情绪，就爬回了床上，望着天花板想想这

四年：是啊，该到我了。三次研究生之路的坎坷，幸运之神这次降临

了在我的头上。但我相信一切是和努力脱不了干系的，终于到我了。

2014年 9月，和其他的新生一样，我带着未知与稚嫩来到了陕西

师范大学报道。拖着重重的行李箱，在宿舍楼下和父母挥手告别，也

第一次见到爸爸流下了眼泪，我知道那眼泪里有不舍，但更多的是欣

慰。他的宝贝女儿长大了。随之而来的军训我拿到了军训标兵，班委

评选担任了班级团支部书记一职，12月的迎新晚会荣获优秀演员。我



一直觉得我是个资质平平的女孩，和别的新生比，我没有这么优秀，

但在做好分内的事情后，我一定力争上游。努力、努力再努力。

如果保不上研怎么办？“保不上我就考，直到考上为止！”

步入大学以后，我就一直不满足于自己止步本科的学历，想要让

自己在学识、学术上都更上一层。到了大三我也开始着手准备自己的

考研之路。先是定一个小目标，考过四级，拿到保研资格。3月份准备，

6月份考试，报了网课。一步一步都在顺利的进行，直到了 5月底我参

加了网课的四级模考，发现成绩出来只有 329分，当时整个人很崩溃，

距离考试只有两个星期的时间了，坐在宿舍默默的哭了一个早上。想

着这段时间自己的努力都去哪了。压抑一直憋在心里，哭着和朋友、

父母通了电话，可心态很差的我，这个分数对我是一个很沉重的打击。

爸爸说，放宽心，保不上我们就考，考不上就算了。我倒真的很希望

自己可以很“佛系”，可是事实是心态实在太崩。直到 6月中旬考前

我都高度紧张的复习，同学说，一个四级就紧张成这样，你这心态不

行啊。从小到大都有考试综合症的我进考场前都在深呼吸。果然，考

试的时候心里很乱，考完出来倒是有一种释放的感觉。心态一下子恢

复了。也想清楚了一件事情，就是无论如何我一定要上研究生。回宿

舍的一路上同学都问我，考的怎么样，我说，可能保不上了。她们说

“如果保不上研怎么办？”“保不上我就考，直到考上为止！！”

不知道是什么样的信念让我在同学面前这么信誓旦旦的说这样的

话，但话从口出，我要负责。随之的暑假开始了，我认真的进入高效、

系统的复习。开始迈上我的考研之路。8月中旬四级出分，结果真的不



如人意，分数只有 409。

“四级达 400 分，并没有挂科记录，班级排名前 25%获得保研资

格”

大四的上学期因课程的安排我在山东青岛进行专业考察写生，正

在酝酿作品的时候，手机响把我从艺术创作中拉了出来“保研要求降

低，四级成绩达 400分，并没有挂科记录，班级排名前 25%获得保研

资格”QQ群里发出了这样的一条信息，我既开心又忐忑，想着我的机

会来了吗？当天买了机票飞回西安。着手去处理和准备一些保研的资

料。一切并没有这么如意。第二天到了学院办查专业课排名，我好像

又错过了，院里给油画班 2个保研名额，我很巧的获得了第三名的“好”

成绩。便又有了我和研究生的一次擦肩而过。整理心情重新出发。

研究生支教团——用一年不长的时间，做了一件终身难忘的事

因为一个名额之差，错过院里的研究生推免后，我了解到了学校

正在征集 20届研究生支教团，经过一番了解，我知道支教团有这么一

句话“用一年不长的时间，做了一件终身难忘的事”，于是，我果断的

往团委部提交了申请书。想要让自己对祖国的西方做一部分属于我的

贡献，想要让那些贫困地区的孩子们，获得一份受教育的权利。我开

始在短短几天的时间里准备 5分钟试讲、自我介绍与面试。几天的时

间，我经历了许多次的大起大落，保研资格的降低，一个名额之差，

顺利的通过支教团试讲的初试，败在复试的面试上。是的，美术学院

一共要了两名同学，我又是被遗漏掉的第三名。这次的失败，让我也



开始对自己产生了怀疑，读研真的这么难吗？是自己没有实力吗？梦

想还能被实现吗？和家人交流后，爸爸劝我：心态，是你现在要解决

的首要问题。给自己定一个下一步的目标，把心态方正，坦然的去面

对一切，不要让梦想压得自己喘不过气，梦想是目标不是做梦。不是

说一定要今年考上研究生，今年一定让自己的心态放好，“佛系”面

对，可能会有意想不到的结果，美好的结果。我收拾了心情，开始全

力备战，为了 18年 12月的研究生入学考试。

你只要不睡觉的时候都在看书吗？“不是，只要能不睡觉我都在看书。”

10月初，我开始全力备考，准备 18年的研究生入学考试，比起别

人，我正式开始的时间已经晚了，但是，我觉得我调整好了的，是心

态，和研究生非我莫属的心。身为一个术科生，我还算是比较贪玩的

一个人，我会坐不住，会看书看不进去，会看到一半就开始胡思乱想，

甚至盲目的制定一些并不会完成的计划。目标，是要有的，但要现实，

一天记住 300个单词并不会忘记？一天背会几十条时事政治？甚至一

天记住几位国内外著名画家的代表作品？这太难了。但是，每天 5:30

起床背书，0:00前绝不睡觉，中午可以小憩，但一定不超过 20分钟。

都是可以凭借人的意志力去实现的。不聊微信、不刷微博、不打游戏。

我想，只要你真的想成功，这些真的不难。相信人在做，天在看。上

天一定一定不会辜负一个努力的人。备考期间每天早上天没亮就起床，

悄悄地洗漱，看着床上熟睡的室友，真的很羡慕，经常反问自己，不

考了行不行，但是又想想自己一次又一次的摔倒，不甘心，就心里暗

暗告诉自己一定要考上。同学问过我：“你只要不睡觉的时候都在看



书吗？”我回答道：“不是，只要能不睡觉我都在看书。”无数个日

日夜夜过去，已经很久不和朋友联系，已经很久不玩游戏，但是，我

喜欢上那种对英语选择答案的快感，喜欢那种看到问题，出口就是正

确答案的感觉。所以我坚持下来了，并成功了。

看过很多文章写道：只要坚持到最后，考研就可以成功。我凭借着这

句话，一路相信，结果成功了。人的意识真的可以改变许多事情。多

去想一些好的结果，做一颗太阳，给自己一些正能量，照耀自己也许

还能温暖别人。


